

**TINJAUAN HUKUM PIDANA ISLAM TERHADAP SANKSI
BAGI PEMBERI UANG ATAU BARANG KEPADA PENGEMIS
DAN PENGAMEN**

**(STUDI ANALISIS PERDA DKI JAKARTA NOMOR 8 TAHUN 2007
TENTANG KETERTIBAN UMUM)**

SKRIPSI

Oleh:

Ayu Istafaa Warda

NIM. C03216006



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Syariah Dan Hukum

Jurusan Hukum Publik Islam

Program Studi Hukum Pidana Islam

SURABAYA

2020

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Ayu Istafaa Warda

NIM : C03216006

Fakultas/Jurusan/Prodi : Syari'ah dan Hukum/Hukum Publik Islam/Hukum Pidana Islam

Judul Skripsi : TINJAUAN HUKUM PIDANA ISLAM TERHADAP SANKSI BAGI PEMBERI UANG ATAU BARANG KEPADA PENGEMIS DAN PENGAMEN

(Studi Analisis PERDA DKI Jakarta Nomor 8 Tahun 2007 Tentang Ketertiban Umum)

Dengan ini sungguh-sungguh menyatakan bahwasanya skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 09 Juni 2020

Yang membuat pernyataan,



Ayu Istafaa Warda
NIM. C03216006

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Ayu Istafaa Warda NIM C03216006 ini telah diperiksa dan disetujui oleh pembimbing untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, 11 Juni 2020

Pembimbing Skripsi,



Dr. H. M. Hasan Ubaidillah, SHI, M.Si
NIP. 197911052007011019

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Ayu Istanfa Warda NIM. C03216006 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syari'ah dan Hukum UIN Sunan Ampel pada hari Rabu, 15 Juli 2020, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syari'ah.

Majelis Munaqasah Skripsi

Penguji I,

Dr. H. M. Hasan Ubaidillah, SHI, M.Si
NIP. 197911052007011019

Penguji II,

Dr. Hj. Suqiyah Musyafa'ah, MAq.
NIP. 196303271999032001

Penguji III,

Ahmad Khubby Ali Rohmad, S.Ag. M.Si
NIP. 197809202009011009

Penguji IV,

Dr. Imron Mustofa, S.H.L., M.Ud.
NIP. 198710192019031006

Surabaya, 15 Juli 2020

Mengesahkan,

Fakultas Syari'ah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel



Dekan,

Drs. Masruhan, M.Ag.
NIP. 195904041988031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Ayu Istanfaa Warda
NIM : C03216006
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Publik Islam
E-mail address : ayuistanfawarda@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

**TINJAUAN HUKUM PIDANA ISLAM TERHADAP SANKSI BAGI PEMBERI UANG ATAU
BARANG KEPADA PENGEMIS DAN PENGAMEN (Studi Analisis PERDA DKI Jakarta
Nomor 8 Tahun 2007 Tentang Ketertiban Umum)**

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 26 Januari 2021

Penulis

(Ayu Istanfaa Warda)

melakukan pekerjaan yang lain selain mengemis dan mengamen. Lampu merah, dan jalan umum lainnya dijadikan tempat mereka untuk meminta belas kasihan orang lain. Hal ini pula yang mengganggu kenyamanan dan ketertiban umum. Bahkan tak jarang masyarakat memberikan sedekah kepada mereka di jalanan yang notabennya tempat umum, kondisi inilah yang mendidik dan membuat mereka semakin melakukannya, dengan terus memberi sedekah malah akan membuat mereka tergantung dan menjadikan kegiatan mengemis sebagai mata pencaharian. Dalam Kitab Undang-undang Hukum Pidana sendiri pun telah mengatur sanksi bagi para pengemis, yakni larangan untuk mengemis di muka umum.

Pemerintah mempunyai wewenang dalam menjalankan wewenangnya dalam bidang pengaturan yang berbentuk ketetapan. Dari ketetapan tersebut terwujudlah Peraturan Daerah di tingkat Provinsi maupun Kabupaten/Kota yang mana Perda merupakan instrument yuridis yang digunakan pemerintah untuk mengatur masyarakatnya dalam mengatur pemerintahan. Semakin banyaknya gepeng di kota Jakarta menjadikan Perda ini dibuat. Perda DKI Jakarta Nomor 8 Tahun 2007 Tentang Ketertiban Umum mengatur tentang larangan pemberian uang kepada pengemis atau pengamen di kota Jakarta, serta penegakan sanksi pidana terhadap pelanggar Perda tersebut. Perda tersebut diatur untuk mewujudkan suasana yang kondusif, aman, nyaman dan tertib, terutama masalah gepeng yang mengganggu ketertiban umum.

Bab pertama yang berisi pendahuluan yang memuat latar belakang, identifikasi masalah, pembatasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab kedua membahas landasan teori tentang konsep dasar hukum pidana islam, konsep dasar sedekah dan hibah, konsep dasar sadd ad-dhari'ah, PMKS di Indonesia dan ketertiban umum

Bab ketiga membahas dasar hukum pembentukan Perda DKI Jakarta Nomor 8 tahun 2007 tentang ketertiban umum, isi Perda dan Implementasi Perda DKI Jakarta Nomor 8 tahun 2007 tentang ketertiban umum.

Bab keempat membahas tentang deskripsi dan sanksi pidana dalam hukum pidana islam terhadap sanksi pidana bagi pemberi uang atau barang kepada pengemis dan pengamen menurut Perda DKI Jakarta Nomor 8 tahun 2007 tentang ketertiban umum.

Bab kelima merupakan bagian terakhir dari penyusunan skripsi yang memuat tentang kesimpulan yang merupakan jawaban hasil dari rumusan masalah beserta saran-saran dan kesan selama melakukan penelitian.

3. Landasan Filosofis

Yaitu dasar filsafat atau pandangan atau ide yang menjadi dasar sewaktu menuangkan hasrat dan kebijakan (pemerintah) ke dalam suatu rencana atau draft peraturan negara. Suatu rumusan perundang-undangan harus mendapat pembenaran (*recthvaardiging*) yang dapat diterima dan dikaji secara filosofis. Pembenaran itu harus sesuai dengan cita-cita dan pandangan hidup masyarakat yaitu cita-cita kebenaran (*idée der waarheid*), cita-cita keadilan (*idée der grerechtsigheid*) dan cita-cita kesusilaan (*idée der cedelijkheid*).

Dengan demikian perundang-undangan dikatakan mempunyai landasan filosofis (*filosofis grondflag*) apabila rumusannya mendapat pembenaran yang dikaji secara filosofis. Dalam konteks negara Indonesia yang menjadi induk dari landasan filosofis ini adalah Pancasila sebagai suatu sistem nilai nasional bagi sistem kehidupan bernegara.

4. Landasan Politis

Yakni garis kebijakan politik yang menjadi dasar selanjutnya bagi kebijakan dan pengarah ketatalaksanaan pemerintahan negara, hal ini dapat diungkapkan pada garis politik seperti pada saat ini tertuang pada Program Legislasi Nasional (Prolegnas) maupun Program Legislasi Daerah (Prolegda), dan juga kebijakan Program Pembangunan Nasional (Propenas) sebagai arah kebijakan pemerintah yang akan di laksanakan selama pemerintahannya ke depan. Ini berarti memberi pengarah dalam

Sesuai dengan ketentuan Pasal 12 Undang-undang Nomor 10 Tahun 2004 tentang Pembentukan peraturan Perundang-undangan, materi dan muatan Perda adalah seluruh materi muatan dalam rangka penyelenggaraan otonomi daerah dan tugas pemberitahuan dan menampung kondisi khusus daerah serta penjabaran lebih lanjut Peraturan Perundang-undangan yang lebih tinggi. Rancangan Peraturan daerah dapat berasal dari Dewan Perwakilan Rakyat Daerah (DPRD), Gubernur atau Bupati/Walikota. Apabila dalam suatu kali masa sidang Gubernur atau Bupati/Walikota dan DPRD menyampaikan rancangan Perda dengan Materi yang sama, maka yang dibahas adalah rancangan Perda dengan materi yang sama, maka yang dibahas adalah rancangan Perda yang disampaikan DPRD, sedangkan rancangan Perda yang disampaikan oleh Gubernur atau Bupati atau Walikota dipergunakan sebagai bahan peraturan. Peraturan daerah dibentuk dalam rangka penyelenggaraan otonomi daerah provinsi/Kabupaten/Kota dan Tugas pembantuan serta merupakan penjabaran lebih lanjut dari peraturan perundang-undangan yang lebih tinggi dengan memperhatikan ciri khas masing-masing daerah. Menurut Undang-undang Nomor 12 tahun 2004 tentang Pemerintahan daerah, bahwa, Peraturan daerah sebagai salah satu bentuk peraturan perundang-undangan merupakan bagian dari pembangunan sistem hukum nasional.

yang dinamis dirasakan memerlukan Peraturan Daerah yang menjangkau secara seimbang antara subjek dan objek hukum yang diatur. Oleh karena itu, dalam upaya menampung persoalan dan mengatasi kompleksitas permasalahan dinamika perkembangan masyarakat diperlukan penyempurnaan terhadap Peraturan Daerah.

Didasari karena Perda Nomor 11 Tahun 1988 Perda DKI Jakarta tentang Ketertiban Umum sudah tidak sesuai lagi dengan perubahan dan perkembangan tata nilai kehidupan bermasyarakat kota Jakarta. Maka, dibentuklah Perda Nomor 8 Tahun 2007 Tentang Ketertiban Umum, dengan dibentuknya Perda yang baru ini dapat diharapkan implementasi terhadap penyelenggaraan ketentraman masyarakat dan ketertiban umum dapat mewujudkan tata kehidupan kota Jakarta yang lebih tertib, tenteram, nyaman, bersih dan indah, dapat mengatur ketertiban umum yang bisa melindungi warga kota dan prasarana kota dan yang dibangun berdasarkan partisipasi aktif seluruh komponen masyarakat.

Mengingat kedudukan kota Jakarta sebagai Ibukota Negara Republik Indonesia yang harus berpacu secara cepat untuk tampil sejajar dengan kota-kota besar lainnya di dunia. Upaya untuk mencapai kondisi tertib ini tidak semata-mata menjadi tugas dan tanggung jawab aparat, akan tetapi menjadi tugas dan tanggung jawab masyarakat, perorangan maupun badan untuk secara sadar ikut serta menumbuhkan dan memelihara ketertiban. Namun demikian, tindakan tegas terhadap pelanggar Peraturan Daerah ini perlu dilakukan secara konsisten dan

menengadahkan tangan atau bergumam tak jelas. Sebagian ada yang mengemis sambil memainkan alat musik kempyeng yang terbuat dari tutup botol yang dipipihkan. Bagi pengemis yang kreatif, mereka tak segan-segan memakai pakaian kumal khusus.

Melihat fakta sosial ini, maka kegiatan mengemis bukanlah kegiatan yang terdesak, namun menjadi sebuah kegiatan rutinitas dan lapangan kerja. Pengemis ada yang biasanya beroperasi dan mangkal di berbagai perempatan jalan atau sekitar kawasan lampu merah, pengemis yang mangkal ditempat-tempat umum tertentu, seperti misalnya di plaza, terminal, pasar, pengemis yang beroperasi di tempat-tempat yang mempunyai nilai religius, pengemis yang biasa berkeliling rumah-rumah, keluar masuk kampung. Dampak yang diakibatkan dari gejala ini adalah kesan kumuh yang tercap dalam wajah ibukota serta menjadi salah satu faktor jalanan di ibukota menjadi macet yang berujung menjadi tidak kondusif atau tidak tertib disekitar ruas-ruas jalan karena disebabkan oleh pengemis dan pengamen tadi. Dampak negatif lain dari gejala ini yakni semakin meningkatnya pengangguran, sempitnya lapangan pekerjaan dan meningkatnya angka gelandangan pengemis. Hal inilah yang menjadi pendorong pemerintah DKI Jakarta mengeluarkan kebijakan berupa Peraturan Daerah Nomor 8 Tahun 2007 yang mengatur tentang Ketertiban Umum.

Kegiatan mengemis dengan meminta-minta di perempatan jalan yang akhirnya dapat mengganggu ketertiban umum itulah yang dilarang

oleh Pemerintah Pusat maupun Pemerintah Kota Jakarta dan pengemis yang dilarang dan terkena sanksi pidana yakni yang mengganggu ketertiban umum.

Larangan mengemis diatur dalam Perda Nomor 8 Tahun 2007 tentang ketertiban umum, lebih lanjut dalam pasal 40 huruf (a) yang menyatakan bahwa: “Setiap orang atau badan dilarang menjadi pengemis, pengamen, pengelap mobil”. Serta dalam pasal 40 huruf (c) “Setiap orang atau badan dilarang membeli kepada pedagang asongan atau memberikan sejumlah uang atau barang kepada pengemis, pengamen dan pengelap mobil”. Pelanggaran pasal 40 huruf (a) Perda DKI Jakarta Nomor 8 Tahun 2007 diancam dengan pidana kurungan paling singkat 20 hari dan paling lama 90 hari atau denda paling sedikit Rp 500.000 dan paling banyak Rp 30.000.000, Pasal 61 ayat 2 Perda Nomor 8 Tahun 2007. Sedangkan untuk pelanggaran pasal 40 huruf (c), lebih ekspilisit di jelaskan dalam bab 14 ketentuan pidana pasal 61 ayat (1): “Diancam dengan pidana kurungan paling singkat 10 hari dan paling lama 60 hari atau denda paling sedikit Rp 100.000 dan paling banyak Rp 20.000.000.

Rp 100.000 dan paling banyak Rp 20.000.000. Mengutip definisi dari pengemis melalui PP No.31/1980 yang menyatakan: “Pengemis adalah orang-orang yang mendapatkan penghasilan yang meminta-minta dimuka umum dengan cara banyak alasan agar mendapat belas kasihan dari orang lain”.

Dalam KUHP pasal 504 juga mengatur tentang perbuatan mengemis yang menyatakan bahwa:

1. Barang siapa meminta-minta (mengemis) ditempat umum dihukum karena meminta-minta, dengan kurungan paling lama enam minggu.
2. Minta-minta yang dilakukan oleh tiga orang atau lebih yang masing-masing umurnya lebih dari 16 tahun dihukum kurungan selama-lamanya 3 bulan.

Jadi mengemis dan menggelandang merupakan tindak pidana pelanggaran (*overtredingen*). Larangan mengemis/menggelandang diatur dalam pasal 504, 505, KUHP maupun didalam Perda, Seperti halnya di wilayah DKI Jakarta, yaitu dengan diterbitkannya perda Nomor 8 Tahun 2007 diharapkan mampu meminimalisir angka praktek pengemis dan mengamen di depan jalan raya, Karena bahwasanya jalan merupakan sarana akses kepentingan publik yang diperuntukan untuk transportasi darat dan pejalan kaki di sisi trotoar jalan, Bila mana fungsi semestinya jalan itu di selewengkan oleh mereka yang melakukan praktik memintaminta uang baik mengemis atau mengamen di tempat umum maka

dampak yang diakibatkan adalah kesan kumuh yang tercap dalam wajah ibukota serta menjadi salah satu faktor jalanan di ibukota menjadi macet karena disebabkan oleh pengemis dan pengamen tadi, bahkan tidak sedikit dari mereka melakukan tindakan anarkis kepada para pengguna jalan bahkan memaksa jika ia tidak diberi uang dari para pengguna jalan. Hal ini sudah jelas mengancam keselamatan para pengguna jalan dan melanggar ketertiban umum.

Bentuk implementasi dari Perda Nomor 8 Tahun 2007 ini diterbitkan atas dasar tiga aspek yaitu: landasan filosofis atau pandangan ide yang menjadi dasar cita-cita suatu menuangkan hasrat dan kebijaksanaan pemerintah kedalam suatu rencana atau draft legislasi daerah, kedua yuridis yaitu ketentuan hukum yang menjadi dasar hukum pembuatan suatu perturan UUD 1945, ketiga politis merupakan garis kebijakan politik yang menjadi dasar bagi kebijaksanaan dan pengarahan ketatalaksanaan pemerintah Negara (garis-garis besar haluan Negara). Perkembangan DKI Jakarta yang berkembang dengan pesat menjadikanya salah satu tujuan para pengemis gejala ini memiliki berbagai dampak baik dampak positif maupun dampak negatif. Salah satu dampak negatif dari gejala ini yakni semakin meningkatnya pengangguran, sempitnya lapangan pekerjaan, serta meningkatnya angka gelandangan pengemis. Hal inilah menjadi pendorong pemerintah kota DKI Jakarta mengeluarkan kebijakan yang mengatur tentang ketertiban umum berupa Perda Nomor 8

Tahun 2007 tentang larangan memberi uang atau barang kepada pengemis dan pengamen jalanan.

Seperti yang terjadi di kota Jakarta yang tidak lepas dari adanya gepeng, maka tidak jarang lampu merah perempatan jalan, terminal, pasar, dan tempat keramaian lainnya adalah tempat yang dirasa mudah untuk menghasilkan uang, hanya dengan mengadahkan tangan atau dengan menggunakan peralatan sederhana dan nyanyian-nyanyian khas pun dilantunkan, secara teknis dan sudah menjadi masalah klasik di berbagai kota-kota di Indonesia, pengemis yang tersebar di jalanan itu tidak semuanya tergolong masyarakat berpenghasilan rendah (MBR), tentunya mereka mau meminta-minta ini karena ada faktor yang mendasarinya. Hanya sebagian kecil yang benar-benar terhimpit oleh keadaan ekonomi dan memungkinkan mereka tidak bisa hidup tanpa meminta-minta, sedangkan pengemis lainnya mereka meminta-minta bukan karena darurat tetapi karena sudah menjadi profesi sehari-hari mereka hal ini sudah jelas diharamkan oleh Islam karena pada dasarnya kegiatan meminta-minta dengan tujuan mendapatkan belas kasih merupakan tindakan tidak terpuji.

Untuk menjalankan serangkaian aturan didalam Perda Nomor 8 Tahun 2007 tentunya dibutuhkan tenaga pembina dan penertiban di seluruh cakupan wilayah DKI Jakarta, di dalam bab 12 pasal 58 disitu telah dijelaskan mengenai pembagian tugas dan peran dalam upaya

pengendalian, pembinaan, dan pengawasan diantaranya yaitu:“Pembinaan terhadap penyelenggaraan ketenteraman dan ketertiban umum dilakukan Gubernur, dilaksanakan oleh satuan kerja perangkat daerah yang dalam tugas pokok dan fungsinya bertanggung jawab dalam bidang penyelenggaraan ketenteraman dan ketertiban umum bersama satuan kerja perangkat daerah terkait lainnya”. SKPD yang dimaksud ini ialah para aparat penertiban seperti SATPOL-PP yang bertugas sebagai pengendalian dan pembinaan melalui atas izin dari Gubernur DKI Jakarta, serangkaian operasi razia telah dilakukan oleh satpol pp dengan tujuan untuk meminimalisir keberadaan pengemis di wilayah DKI Jakarta, kegiatan razia juga dapat membantu mencegah agar pelanggaran tersebut tidak terus-terusan terjadi.

Selain kegiatan razia yang gencar dilakukan di DKI Jakarta, Pemprov DKI Jakarta juga tengah memberlakukan kegiatan pembinaan pembinaan dilakukan dengan dua cara yaitu bagi pengemis yang berasal dari luar kota maka akan dipulangkan ke daerah asalnya, sedangkan bagi mereka yang merupakan warga asli DKI Jakarta maka akan dibina oleh Dinas Kesejahteraan sosial untuk mendapatkan keterampilan lebih lanjut agar bisa menjadi terampil dan tentunya berdaya saing internasional, agar kelak diharapkan mampu menacari penghidupan yang layak diluar sana dengan tanpa menadahkan tangan ke orang lain lagi.

potongan tangan. Kaidah tentang hal ini adalah, Tidak ada jarimah (perbuatan pidana) dan tidak ada hukuman sebelum adanya nass (aturan pidana).

- 2) Unsur materiil yaitu perbuatan melawan hukum yang benar-benar telah dilakukan. Misalnya, dikatakan pencurian apabila perbuatan yang dilakukan berupa memindahkan atau mengambil barang milik orang lain.
- 3) Unsur moral adalah unsur yang menyangkut tanggungjawab pidana pada diri si pelaku. Pertanggungjawaban pidana dapat diberikan pada seorang mukhallaf yaitu orang yang telah aqil dan baliqh. Dengan demikian, jika yang melakukan adalah orang gila atau masih di bawah umur, maka ia tidak dikenakan hukuman, karena orang tersebut tidak dapat dibebani pertanggungjawaban.

Memberi memiliki arti yang sangat luas, sebagaimana telah dijabarkan dalam bab sebelumnya. Memberi di katakan memiliki arti yang sangat luas karena memberi mencakup semua perbuatan baik. Sedekah adalah pemberian harta kepada orang-orang fakir miskin, orang yang membutuhkan, ataupun pihak-pihak lain yang berhak menerima shadaqah, tanpa disertai imbalan, tanpa paksaan, tanpa batasan jumlah, kapan saja dan berapapun jumlahnya. Sedekah pada dasarnya adalah memberi, memberi apapun yang kita punya kepada orang yang membutuhkan, tapi dengan syarat bahwa kebutuhan kita sudah terpenuhi.

Dalam Agama Islam sedekah merupakan perintah dari Allah SWT, dan hukumnya sunnah. Hal itu sudah sepantasnya kaum muslimin harus menjalankan dan mengamalkannya, karena sebagian dari harta yang kita miliki ada sebagian hak mereka (kaum fakir miskin) yang berhak mereka dapat.

Seiring dengan semakin majunya teknologi untuk melakukan amal shaleh di zaman yang serba modern ini, masih ada yang ikhlas menyisihkan harta mereka untuk diberikan kepada mereka yang benar-benar membutuhkan, jarak dan waktu sekarang bukan lagi menjadi faktor penghambat bagi para kaum muslimin untuk bersedekah, lembaga-lembaga penghimpun dana hibah dan sedekah seperti panti sosial dan yatim piatu pun juga membuka donatur baik tetap maupun berjangka sesuai dengan kapasitas daya sedekah yang dimiliki oleh setiap kaum muslimin.

Disamping trend bersedekah di zaman modern ini, cara bersedekah konvensional atau umum masih sering kita jumpai, seperti orang yang memberikan uang kepada para pengemis atau pengamen jalanan di tempat-tempat umum, tentunya kegiatan memberi uang kepada para pengemis dan pengamen jalanan ini dirasa kurang efektif karena menimbulkan kemacetan yang berujung menjadi tidak kondusif atau tidak tertib disekitar ruas-ruas jalan protokol Ibu Kota DKI Jakarta. Untuk mengatasi hal ini Perda Nomor 8 Tahun 2007 inilah diharapkan menjadi tata laksana dan pedoman tertib yang tidak hanya menertibkan para

gelandangan, pengemis dan pengamen jalanan akan tetapi juga menertibkan elemen-elemen jalan seperti tata cara pengelolaan parkir, pedagang kaki lima, dan menertibkan sekitar lampu merah.

Hal ini yang menjadi pembeda konsep dalam Islam dengan PERDA DKI Jakarta Nomor 8 Tahun 2007 tentang ketertiban umum yang menjadikan tindakan memberi uang kepada pengemis dan pengamen jalanan sebagai suatu tindakan pidana, yang dimuat dalam Pasal 40 ayat (c) yang berbunyi “Setiap orang atau badan dilarang membeli kepada pedagang asongan atau memberikan sejumlah uang atau barang kepada pengemis, pengamen dan pengelap mobil”. Dari Pasal tersebut dapat diketahui bahwa tindakan memberi uang atau barang dilarang.

Didalam Agama Islam pemberian sedekah memang sangat dianjurkan tetapi kegiatan memberi uang dan pengemis yang menadahkan atau meminta-minta uang tadi tentunya tidak tepat, memang benar orang miskin adalah orang yang berhak menerima sedekah akan tetapi dalam islam orang miskin bukanlah mereka yang selalu keliling-keliling meminta-minta demi mendapat belas kasih. Meminta-minta hanya boleh dilakukan dalam keadaan darurat saja. Seperti meminta-mintanya orang yang kelaparan dan di khawatirkan akan mengakibatkan kematian. Meminta-minta disini pun tidak boleh dilakukan secara terus menerus. Ada batasan-batasannya. Dengan demikian meminta-minta tidak boleh dijadikan sebuah profesi atau pekerjaan sehari-hari yang sudah menjadi

rutinitas para pengemis jalanan seperti yang banyak ditemui di ruas-ruas jalan di daerah Jakarta.

Didalam Hukum Islam ada tiga macam orang yang diharamkan meminta yaitu: pertama, orang yang menanggung hutang orang lain hingga ia dapat melunasi hutang tersebut. Kedua, orang yang mendapat musibah sehinggahutangnya habis diperbolehkan meminta sampai ia memperoleh pendapatan tetap dari usahanya. Ketiga, ialah orang yang dinyatakan pailit.

Jika melihat kondisi saat ini yang terjadi khususnya di daerah Jakarta, bahwa kegiatan meminta-minta atau mengemis dijadikan sebagai pekerjaan sehari-hari mereka. Mereka yang berkeliaran pun masih terlihat mempunyai fisik yang sehat untuk bisa melakukan pekerjaan yang lain selain mengemis dan mengamen. Maka tidak jarang lampu merah, perempatan jalan, terminal, pasar, dan tempat keramaian lainnya adalah tempat yang dirasa mudah untuk menghasilkan uang dan dijadikan tempat mereka untuk meminta belas kasihan orang lain. Bahkan tak jarang masyarakat memberikan sedekah kepada mereka di jalanan yang notabennya tempat umum, kondisi inilah yang mendidik dan membuat mereka semakin melakukannya, dengan terus memberi sedekah malah akan membuat mereka tergantung dan menjadikan kegiatan mengemis sebagai mata pencaharian. Pengemis jadi-jadian yang sebenarnya orang mampu malah meminta-minta, dengan situasi seperti ini maka hukum memberikan sedekah kepada pengemis itu haram.

Dengan kita memberi mereka justru mereka akan semakin bertumbuh-kembang dan menjadi pekerjaan yang menjanjikan. Dalam keadaan ini dampak yang dihasilkan adalah mudharat, jika sudah mudharat maka hukumnya haram memberi kepada pengemis. Jika kondisi memberi pengemis sudah mudharat, maka yang memberi maupun yang diberi hukumnya haram dan malah mendapat dosa. Jika kita terus membiarkan pengemis seperti itu maka hal ini pula mengganggu kenyamanan dan ketertiban umum. Sehingga hal tersebutlah alasan dibuatnya Perda DKI Jakarta Nomor 8 Tahun 2007 tentang ketertiban umum.

Dalam Perda DKI Jakarta Nomor 8 Tahun 2007 tentang ketertiban umum, sanksi bagi para pemberi uang kepada pengemis dan pengamen jalanan, dijelaskan dalam bab 14 ketentuan pidana pasal 61 ayat (1) “Diancam dengan pidana kurungan paling singkat 10 hari dan paling lama 60 hari atau denda paling sedikit Rp 100.000 dan paling banyak Rp 20.000.000. Adapun Hukum pidana Islam yang termasuk dalam hukuman tersebut yakni menggunakan sistem sanksi takzir. Jarimah takzir merupakan bentuk jarimah yang kadar dan hukumannya ditentukan oleh pemerintah (ulil amri) dan sanksinya tersebut menggunakan sistem berupa pemenjaraan.

Adapun tindak pidana tersebut termasuk tindak pidana mukhalafat yang berarti tidak menasehati ketetapan yang dikeluarkan oleh Negara,

- Mahfud MD, Moh. *Politik Hukum di Indonesia*. Jakarta: LP3ES, 1998.
- Malik, Imam. *Hayatuhu wa 'ashruhu wa Arauh wa fiqhuhu*. Kairo: Darul Fikr Al-'Arabi, 2002.
- Manan, Bagir, W. Riawan Tjandra dan Kresno Budi Harsono. *Legislatif Drafting Teori dan Teknik Pembuatan Peraturan Daerah*. Yogyakarta: Universitas Atmajaya, 2009.
- Mardani. *Ayat-ayat dan Hadis Ekonomi Syariah*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2012.
- Moeljatno. *Asas-asas Hukum Pidana*. Jakarta: Rineka Cipta, 2008.
- Mubarok, Jaih dan Enceng Arif Faizal. *Kaidah Fiqh Jinayah: (Asas-asas Hukum Pidana Islam)*. Bandung: Pustaka Bani Quraisy, 2004.
- Narbuko, Cholid dan Abu Achmadi. *Metodologi Penelitian*. Jakarta: PT. Bumi Aksara, 2012.
- Ni'mah, Zulfatun. *Sosiologi Hukum: Sebuah Pengantar*. Yogyakarta: Tersa, 2012.
- Poerwadarminto, WJS. *Kamus Besar Bahasa Indonesia*, Jakarta: Balai Pustaka, 1990.
- Rahmayati, Anim. *Filantropi Islam: Model dan Akuntabilitas*. T.tp.: Syariah Paper Accounting FEB UMS, 2015.
- Rintuh, Cornelis dan Miar. *Kelembagaan dan Ekonomi Rakyat*. Yogyakarta: BPFE, 2005.
- Sahid. *Epistemologi Hukum Pidana Islam*. Surabaya: Pustaka Idea, 2015.
- Saleh, Roeslan. *Stelsel Pidana Indonesia*. Jakarta: Aksara Baru, 1978.
- Sayiq, Sabbid. *Fiqh Sunnah. terj. Nor Hasanudin Dkk*. Jakarta: Pena Pundi Aksara, 2016.
- Soekamto, Soerjono. *Faktor-faktor Yang Mempengaruhi Penerapan sanksi*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, t.t.
- Sultan al 'anzi, Su'ud bin mulluh. *Saddu Dzari' 'inda-l- Imam Ibnu Qayyim Al Jauziyyah, wa atsaruhi fi ikhtiyaratih alfiqhiyyahh*. Omman, Urdun: Daru-l atsariyyah, 2007.
- Suryabrata, Sumadi. *Metodologi Penelitian*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2013.
- Syarifuddin, Amir. *Ushul Fiqh*. Jakarta: Logos Wacana Ilmu, 2001.

